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近日，由作家出版社主办的蔡骏代表作《一
千万人的密室》《春夜》研讨会在京举行。中国作
协书记处书记邓凯出席并讲话，张亚丽、何向阳、
梁鸿鹰、贺绍俊、付秀莹、岳雯、杨庆祥、徐晨亮、
刘大先、宋嵩、丛治辰、刘艳、郭汉睿等专家学者
与会研讨。研讨会由作家出版社副总编辑颜慧
主持。

作家出版社于2020年12月推出作家、编剧
蔡骏的长篇小说《春夜》，于2023年3月推出其
新作《一千万人的密室》。在《春夜》中，蔡骏进行
了优秀的上海想象与现实书写，直面生活又不失
人性的温暖和光辉。《一千万人的密室》表现出了
蔡骏对当下现实所拥有的强烈感触，用他细密的
心思，让小说得以开拓和延展，使读者身临其
境。大家表示，《春夜》和《一千万人的密室》都是
不同凡响的突破性作品。

“本格”“硬汉”“社会派”的
融会贯通之作

邓凯表示，蔡骏的写作见证了中国悬疑小说
的发展。他的写作有着深刻的人文情怀和现实
观照，在海外图书市场也占有一席之地，为中国
类型小说走向世界作出了贡献。蔡骏不仅深耕
类型文学创作，在纯文学上也有探索，《春夜》和
《一千万人的密室》是他近两年代表性的作品，融
合了中国传统小说和西方现代小说的叙事技巧，
其“心理悬疑”的写法具有醒目的个人辨识度。

张亚丽谈到，这两部作品是蔡骏自我突破的
代表作，也是转型之作。《春夜》自成一格，以悬疑
来关注社会家庭变迁和普通人的顽强；《一千万
人的密室》可以被称为悬疑推理现实主义长篇，
是“类型”“纯文学”“现实主义”被分别打碎之后
的再度融合与组装，是“本格”“硬汉”“社会派”三
大悬疑流派的融会贯通之作，结构严密，引人入
胜，极具震撼力。

何向阳谈到，《一千万人的密室》在充满紧张
感的外皮下，隐藏着对人性的关心。小说在艺术
结构上致敬《雷雨》，暗合对照、极尽才华，深入展
开对复杂人性的描写。故事里的红姐完全可以

看成是《雷雨》中的繁漪，带有一点
神经质，也是受到伤害的一方。无
论是节奏感、语言还是对人物的刻
画，小说与《雷雨》都有着高度的互
文性。

梁鸿鹰认为蔡骏的写作具有
深刻的人文价值，两部作品都体现
了很好的文化积累。其中《春夜》
延续了中国的人文传统和民族记
忆，力图概括社会面貌并填补精神
空缺，在冷静中将诙谐、求真和求
深结合在一起，是一部不可多得的
优秀作品。

贺绍俊表示，蔡骏的悬疑小说
非常有特点，他将时代气息和现代

精神带到了悬疑小说里。蔡骏是非常有创新意
识的“全能型”作家，他把自身经历融入到《春夜》
中，成功塑造了工人群体的形象，展现了工人群
体的情义和胸怀。同时他表示，《一千万人的密
室》的叙述语言和腔调较为突出，作者似乎是在
有意识地向西方现代小说语言学习，希望蔡骏在
语言变化上的尝试可以继续下去。

“《一千万人的密室》是一部强大的长篇小
说，蔡骏用他出色的驾驭能力创造了丰富的细
节，能够治愈读者的心灵。”付秀莹谈到，作为同
行，她认为蔡骏是一位被严重低估的优秀作家。
蔡骏的作品有着独特的气味、气质和气象，其中
的精神内涵不同凡响，体现出浪漫主义、理想主
义和英雄主义的情怀。“读者读后会感觉到个体
的病痛是如此渺小，命运是如此无常多变，人和

世界的关系如此复杂微妙，会更深入地思考一些
人生问题。”

岳雯表示，《一千万人的密室》向读者提供了
迷宫一般的“智力快感”。寻找凶手的过程中隐
藏着层层翻转的圆形结构，读者从中可以感受到

“反复”所带来的美感，在阅读和探索的过程中可
以看到丑恶的人性和温暖的爱。小说中充满层
峦叠嶂式的比喻，这些比喻不是为了追求文字的
漂亮，而是一种断裂，意在提供一种奇异感，就像
山峰一样，有前峰、后峰和“飞来峰”。

徐晨亮认为蔡骏在创作《最漫长的那一夜》
时就已经开始转型，《一千万人的密室》和一些文
学经典构成了一种互文，绵延十余年的案情全貌
在叙事中就像套娃一样层层剥开，情节反转给人
带来强烈的眩晕感。雪贝设计的谜局是以自我
陷入的方式来保护他人，这体现了人性深渊中不
可直视的恶的力量。“蔡骏让我们在小说所营造
的极为复杂的气味当中接触他具有魅惑力的语
言，这种语言又激发出我们的全部感官，这种设
计非常有意思。”

真实与虚幻并生的众妙之门

“蔡骏的作品给我留下很深的印象，能给人
带来享受的幻觉、快感和安慰。”杨庆祥表示，蔡
骏的《春夜》《谎言之子》和《一千万人的密室》可
以称得上是“社会派三部曲”，他的作品至少有三
个层面的互文性，一是将社会层面的描写内嵌到
推理之中，社会描写和推理本身并不是两张皮；
二是对时代感和历史感的把握，蔡骏提供了大量

同时代的阅读经验，同时代人的成长经验也被他
内嵌到了作品之中；三是《一千万人的密室》通过
戏仿和解构的方式，重新激活了经典的文本和阅
读资源。

刘大先谈到，《春夜》融合了推理、悬疑、青春
文学，也掺杂了上世纪90年代新写实主义小说
的创作方法，蔡骏把不同的类型和风格整合起
来，用自己独特的风格化语言将各种各样的典故
融合到一起。“我在阅读时会联想到‘歇斯底里现
实主义’，我觉得蔡骏是在‘歇斯底里’地使用典
故，‘歇斯底里’地展现出各种各样的信息和知
识，这种做法具有强烈的个人化色彩。”

刘艳认为，《春夜》这部小说虚虚实实，悬疑
与现实书写并重，蔡骏就像一名生活的摄影师，
记录着近几十年里上海人群体日常生活的枝枝
叶叶、喜乐哀苦。“所有你能想象得到的生活的细
节化叙述，尽收他笔下。切肤之感的鲜活经验，
无比强烈、直面现实的日常生活摹写，对生活本
来面目淋漓尽致的揭示，毫无遮掩扑面而来，让
你躲闪不得，但现实表象之下又涌动着人性繁复
曲折的复杂面向，并且不失温暖和辉光。再日常
不过的生活细节被小说家信手拈来，与虚幻的梦
境杂糅，形成真实与虚幻并生的众妙之门，也体
现了作者意欲书写一段上海历史尤其当代史的
热望。”

丛治辰表示，《一千万人的密室》在语言上的
特色主要体现在比喻的运用上。作者通过其独
特的语言，生动塑造了一系列人物及其具体动
作，这种创作具有值得思考的重要意义。

王国平谈到，悬疑并不是悬浮，蔡骏的文本
内核里更多的是一种非虚构性，是小说文本与生
活之间的密切关联，一个很重要的表现就是有许
多现实的知识和事件内嵌其中，包括一些时政
类、生活类的内容，故事和事件共同构成了一个
特别驳杂的文本，但这个文本又被作者整合得精
心而自然。小说中的人物都不是传统意义上的
形象，具有很强的突破性。

宋嵩谈到，蔡骏的作品是“本格”“社会派”和
“硬汉派”小说的混合体，也是纯文学与类型文学
的交织品，一定程度上弥合了一些纯文学和类型
文学之间的隔膜，是一部优秀的上海史诗。

“蔡骏是一位非常勤奋、有才华、有创作激情
的作家。他的创作风格多变，尤其是近十年，他
不断寻求突破，挑战尝试不同的写作风格，并对
被社会变迁和时代洪流所裹挟的个人命运给予
了更多深入观照和思考。”郭汉睿说，蔡骏是一个
获得过巨大市场成功的作家，在创作转型作品
时，需要抛弃掉熟悉的写作路径，这就需要他有
一定的勇气，需要他具备足够的能量。

作者蔡骏在现场对各位专家学者表示感
谢。他谈到，要打破“路径依赖”，对于类型作家
其实有一定难度，自己今后会继续努力，创作出
更多优秀的作品，既记录历史，也书写时代。

打破纯文学与类型文学的藩篱
——专家研讨蔡骏作品《春夜》《一千万人的密室》

在我的职业生涯里，运动员、记者和警察是
我执业最久的。自我从事写作以来，这三个职业
却从未出现在我的作品里。都说写作者会从自
己最熟悉的行业入手，但我却是个例外。迟迟没
有让这三个职业进入我的写作，我想大概是因为
热爱和敬畏的缘故吧。

我的第一份工作，是淄博矿务局公安处刑警
队侦察员。那一年进入刑警队只有两个人，我和
另外一名篮球队的主力队员，据说是局长特别关
照过，让两个主力球员进入刑警队。直到此刻，
我还记得第一次穿上警服的兴奋心情，恨不得连
睡觉的时候都穿着。

从小习惯了篮球队的集体生活，也养成了自
由懒散的生活习性。我记得那个时候早晨八点
半上班，同事们大都八点就到办公室了，墩地、打
水、整理内务。我却总是赖床，要九十点钟才能
到办公室。天长日久，大家习惯了我的品性，直
接把我归到“不务正业”的分类里。半年之后，跟
我一起分到刑警队的队友配枪了，甚至比我晚来
的队员也配枪了，我却没有配枪。我以为是我的

“不务正业”影响配枪，但是刑警队队长却私下告
诉我，是因为人家早早交了入党申请书，而我却
没有积极向组织靠拢的思想觉悟。接下来我在
刑警队待了五年，也是刑警队唯一没有配枪的侦
察员。虽然没有枪，但我就像电影《小兵张嘎》里
的嘎子一样，逮着谁就摸谁的枪。只要是进山里
面办案，我就会怂恿大家去练练枪，然后打光大
家的所有子弹。

那个年代盗窃案比较多，小到自行车、摩托
车，大到保险柜乃至入室抢劫。案发后，如果现

场提取不到有效指纹和脚印，只能在片区走访、
过筛子。简单的询问和讯问笔录，我的同事们一
写就是十几页、几十页，而我总结归纳后的笔录
都是一两页纸，为此我的队长没少训过我。原则
上笔录应该记录询（讯）问全过程的对话，但我觉
得许多谈话都是废话，我也懒得写。时间久了，
我也成了刑警队里业务能力比较差的那一类，加
上我的懒散和不服管教，有一阵子我感觉自己在
刑警队里的待遇跟犯罪分子差不多。

有一段时间，我开始加强学习，但我学习的
方向不是看公安业务书籍，而是看福尔摩斯探案
集。看了一年多侦探类小说，反过头来看看刑警
队的案子，依然还是那些鸡零狗碎的盗窃案，让
我大有英雄无用武之地的感慨。也就在那个时

候，我开始思考自己是否适合这份工作。
接下来，我继续着我破罐子破摔的职业素

养，上班时间越发延后至中午十一点左右，到了
单位直接去食堂吃午饭。我的同事们则越发努
力地工作，因为单位正面临改制，我们企业公安
将改制并轨到地方公安。有一天中午，我刚刚到
单位，习惯性推开侦察科王科长的门，因为我们
俩几乎每天中午都会结伴去食堂。王科长是一
个很高很帅的老头，无论穿西装还是穿警服都很
有派，他学识渊博、智商在线且性格开朗。那天
我推门喊王科长去吃饭的时候，却发现他趴在桌
子上头也不抬地冲着我摆摆手，意思是让我自己
去吃饭。我以为王科长病了，上前去扶他的时候
才看到他在哭。我当时有点懵，到了食堂后才知
道，领导上午找王科长谈话了，因为他已经到了
退休年龄。

那顿午饭吃得我食不知味，我当时在想，像
我这种没有背景又吊儿郎当的人，即便是一辈子
干到一个科长，临退休的时候还要如此不舍……
吃完那顿午饭后，我便做了一个重要决定：辞职！

递交的辞职报告，仅用了一周时间便得到批
准，我想领导们大概是巴不得我早点辞职。躺在
单身宿舍里，无所事事的我开始每天睡到中午。
睡了两天后，第三天凌晨，我被楼下的吵闹声惊
醒了，恍惚中我听到一个女人的声音，说什么尸
体被烧焦了……

出于职业敏感，我即刻穿上衣服下了楼。单
身宿舍跟医院一路之隔，路的尽头拐弯是医院的
太平间，晚上很少有人走这条路。在这条僻静的
路上停放着一辆被烧毁的桑塔纳轿车，轿车里果

然有一具烧焦的尸体。我当即给刑警队打电话
报警，并驱散围观群众保护好现场。不一会儿，
刑警队的同事们赶到了，根据车牌号码很快查到
车主，而这个车主居然曾是分局刑警队的人，数
年前辞职经商了。我当时有点小兴奋，也有点小
沮丧，兴奋的是我终于遇到一个大案子，沮丧的
是我已经辞职了。

上午时分，市局刑警队的人也赶来了，我以
一个不可描述的身份在案情分析会上做了现场
第一目击者汇报。接下来，领导们也没有拿我
当外人，让我跟着专案组继续工作。案情倒也
不复杂，两天时间便行告破，是一起婚外恋情
杀，凶手也被顺利缉拿归案。这个很特别的案
件，似乎是为我五年刑警工作画了一个句号。
一周后，我收拾好行李准备离开，要好的同事们
搞了一个欢送宴会。兴许是酒喝多了，我突然
间抑制不住自己大哭起来，哭得像个受了委屈
的小女人一样哽咽。

许多年过去了，那个守着一帮大老爷们儿哭
泣的场景经常浮现在脑海，我却始终搞不明白自
己为什么会在那一刻突然失态。大概在三年前，
以前的同事给我发来一张柳泉公安分局干警的
合影照，看着一张张熟悉的面孔、帅气的警服，我
决定写一个警察的故事，也算是对我人生第一份
职业的纪念。在写作《最后的地平线》时，二十多
年前那些熟悉的场景又重现眼前，当年疏离的我
恰好拥有了客观视角。而“地平线”也隐喻了警
察这个职业的特殊性，一步天堂，一步地狱。如
何在地平线之上做一个堂堂正正的好警察，则需
要付出经年累月的坚守与隐忍。

上个月我回过一次原先的单位，它现在已经
改制为柳泉公安分局，曾经的两位同事已经被提
拔成为副局长，老朋友见面分外亲热。曾经的刑
警队队长从副局长位置上退居二线，还有一位老
队友，因为工作过于操劳，去年发生脑梗……聊
起当年的人和事，大家依旧像年轻时候一样嬉笑
怒骂大嗓门儿。我跟我的老同事们说，我写了一
部关于警察的小说，马上就要出版了。同事们问
我，有没有把他们写进去。我说有，每一个细节
里都有你们的影子。

说心里话，我很佩服我这帮老同事，一份工
作兢兢业业干了将近三十年，日常无非就是我眼
里那些鸡零狗碎的案件，可他们坚持下来了。望
着他们沧桑的面容，我由衷自省我做不到，我当
时之所以冲动辞职，就是因为我一眼能看到自己
退休时的情景。我这些同事、队友也一样也能够
看到自己的未来，可他们有勇气走到底，我想他
们才是生活中的强者。而我不是，我是这支队伍
里的弱者，我是个逃兵。

那天晚上酒喝了不少，我的心情像二十多年
前一样激动，几欲落泪。那一刻，自己突然想明
白了王科长为什么会哭，我为什么会哭。警察是
一个特殊的职业，被人们赋予想象中的光环，也
常常遭受莫名的诟病，其中的悲苦辛酸怕是也只
有做过警察的人才能体会。警服加身，会使很多
人信赖，面对违法犯罪时，更会被普通人寄予期
待。当我和王科长脱下警服的时候，那些与这份
职业相关联的褒贬随之烟消云散，可警察毕竟是
我们曾经憧憬过的职业。我想，我们的泪水应该
是对警察这个身份的不舍。

那些地平线上的勇敢身影
——小说《最后的地平线》创作谈
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